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Weichen müssen anders gestellt werden 
Kontradiktorische TV-Diskussion zur Raumplanung gestern am Landeskanal 

Die Frage «Welches Liechten
stein wollen wir?» sowie «Ent
eignung», Gemeindeautonomie 
und Ausbaugrad waren gestern 
Abend die Schwerpunkte der 
kontradiktorischen TV-Diskus
sion am Landeskanal. Selbst die 
Gegner räumten ein,, dass in 
Liechtenstein die Weichen an
ders gestellt werden müssen. 

Martin Frommelr 

F ü r  R e g i c r u n g s r a t  A l o i s  Ospcl t  ist  k l a r :  
« U n s e r  L a n d  h a t  e i n e  z u n e h m e n d  r a 
s a n t e  E n t w i c k l u n g  g e n o m m e n .  Diese  
E n t w i c k l u n g  m u s s  k o o r d i n i e r t  w e r d e n ,  
s o n s t  g e h l  e s  in  e i n e  R i c h t u n g ,  d i e  
n i c h t  im In te resse  d e s  S t a a t e s  ist.» F ü r  
d e n  V a d u z e r  B ü r g e r m e i s t e r  K a r l h e i n z  
Ospcl t  ist d i e s e  Vor l age ,  d i e  e r  s e i n e r 
zei t  a l s  Mi tg l i ed  d e r  L a n d t a g s k o m m i s 
s i o n  mi t e r a rbe i t e t  h a t ,  h e u t e  n i c h t s  a l s  
e i n e  u n n ö t i g e  Ü b e r r e g l c m e n t i e r u n g .  
A u f  d i e  Frage,  o b  e r  j e t z t  n ich t  m e h r  
h i n t e r  d e r  Vor lage  s t ehe ,  s a g t e  Kar l 
h e i n z  Ospclt:  «Ich h a b e  s c h o n  d a m a l s  
ge sag t ,  d a s s  ich  mi t  v e r s c h i e d e n s t e n  
S a c h e n  n ich t  e i n v e r s t a n d e n  b in ,  wei l  es  
b e s t i m m t e  Killcrkri tcricn hat ,  d i e  i m m e r  
n o c h  in d e r  Vor lage  e n t h a l t e n  s ind».  

Enteignung: Unsinn 
D a s s  d i e  v ie l  z i t i e r te  E n t e i g n u n g  a l s  

G e g e n a r g u m e n t  n i c h t  s t ich t ,  e r k l ä r t e  
R e g i e r u n g s c h e f  O t m a r  Has le r :  D a s  sei  
«uns innig» .  A r c h i t e k t  F r a n z  S c h ä d l e r  
k o n t e r t e  j edoch :  « E n t e i g n u n g  s t e h t  in 
Ar t ike l  6 im Gesetz ,  a l s o  w i r d  d a v o n  
g e s p r o c h e n » .  R e g i e r u n g s r a t  A lo i s  Os
pcl t  l eg t e  dar,  w e s h a l b  d a s  s o  ist:  «Die
se B e s t i m m u n g  m u s s  se in ,  d e n n  s i e  
d i e n t  d e m  E i g e n t u m s s c h u t z  d e r  B ü r g e 
r i n n e n  u n d  Bürger .  D a s  R a u m p l a -
n u n g s g e s e t z  selbst  h a t  a b e r  ü b e r h a u p t  
n i c h t s  mit  E n t e i g n u n g  z u  t u n .  Die  B e 
s i t z s t a n d s w a h r u n g  ist ga r an t i e r t . »  D a 
z u  Kar lhe inz  Ospcl t :  «Das mit d e r  E n t 
e i g n u n g  w i r d  e b e n  h e r u n i g e b o t e n ,  weil  
es  zue r s t  d r i n  w a r  u n d  n a c h h e r  
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n a c h t r ä g l i c h  h e r a u s g e n o m m e n  w u r d e . »  

8 0  Prozent Überbauung 
Einen w e i t e r e n  K r i t i k p u n k t  s p r a c h  

d e r  V U - A b g e o r d n e t e  Erich S p r e n g e r  
a n ,  d e r  i m  L a n d t a g  a l s  E i n z i g e r  g e g e n  
d a s  G e s e t z  g e s t i m m t  h a t t e :  «Das mi t  
d e n  8 0  P r o z e n t  ist d e r  g r o s s e  K n a c k 
p u n k t .  E i n i g e  w e n i g e  B o d e n b e s i t z e r ,  
d i e  viel B o d e n  h a b e n  u n d  d i e sen  n i c h t  
ü b e r b a u e n ,  k ö n n e n  d i e  W e i t e r e n t w i c k 
l u n g  b lock ie ren .»  A lo i s  Ospel t  l icss  
d i e s e  B e f ü r c h t u n g  n i c h t  g e l t e n :  «Eine 
s o l c h e  E n t w i c k l u n g  h a t  m i t  R a u m p l a 
n u n g  d i r e k t  n i c h t s  z u  t u n .  Die F r a g e  
d e r  V e r f ü g b a r k e i t  v o n  B a u g r u n d  k a n n  
m a n  w e d e r  mi t  n o c h  o h n e  R a u m p l a 
n u n g s g e s e t z  lösen». D a z u  R e g i e r u n g s 
c h e f  O t m a r  Haslcr :  «Bei d i e s e n  8 0  P r o 

z e n t  ist s e h r  viel Potenzia l  dabe i .  P o s i 
t iv  ist, d a s s  d i e  b e s t e h e n d e n  B a u z o n e n ,  
b l e iben .  Die  O r t s p l a n u n g  ist in erstei* 
Linie K o m p e t e n z  d e r  Gemeinden .»  

Gemeindeautonomie 
A u c h  b e i m  D i s k u s s i o n s p u n k t  G e 

m e i n d e a u t o n o m i e  g i n g e n  d i e  M e i n u n 
g e n  a u s e i n a n d e r .  K a r l h e i n z  Ospc l t :  
«Bis j e t z t  h a t  es n i e  e i n e n  r e c h t s v e r 
b i n d l i c h e n  L a n d e s r i c h t p l a n  g e g e b e n .  
D i e s e r  w i r d  le tz t l ich  a l les  ü b e r s t i m m e n  
u n d  d a n n  m u s s  a l l e s  e n t s p r e c h e n d  
g e ä n d e r t  w e r d e n .  Das  b r i n g t  n u r  
u n n ö t i g  v ie l  K o s t e n a u f w a n d  f ü r  d i e  
G e m e i n d e n . »  D a z u  Alo i s  Ospel t :  «Die 
G e m e i n d e a u t o n o m i e  w i r d  w e s e n t l i c h  
gestärkt". D i e  G e m e i n d e n  e r h a l t e n  d e n  
A u f t r a g ,  d e n  s ie  i m  G e s e t z  o h n e h i n  

schon haben, nämlich ihre eigene Pla
n u n g ,  im Ortsbercich durchzuführen. 
Der Landesrichtplan kommt nicht we
gen  dem Raumplanungsgesetz. Er 
muss  im Sinne der  übergeordneten 
Landesmteressen ohnehin kommcn.n 
Auch Architekt u n d  Raumplaner Hu
bert Ospelt sieht e ine  Stärkung der Ge
meindeautonomie:  «Die Kompetenzen 
zwischen Land und  Gemeinen werden 
a u f  j e d e n  Fall klarer geregelt. Die Orts
planung-wird vollumfänglich den Ge
meinden zugeteilt.» 

Franz Schädler äusserte hingegen 
die Meinung, dass  m a n  mit dem 
Raumplanungsgesetz in Triesenberg 
keine Ferienhauszone mehr  aus
zuscheiden könne. Laut Regicrungsrat 
Alois Ospelt s t immt das  nicht: «Wenn 

der  Bedarf gegeben ist, d a n n  ist e ine  
zusätzliche Ferienhauszone möglich, 
die bestehende Ferienhauszone muss  
einfach genügend ausgenützt sein.» 

Weichen anders stellen 
Ein wichtiges Anliegen des R a u m -

planungsgesctzes ist es, die Entwick
lung des Landes in geordnete Bahnen 
zu lenken. Aus diesem Grund wurde  
auch die Frage «Welches Liechtenstein 
wollen wir?» thematisiert  Dazu Regie
rungschef Otmar Hasler: «Das R a u m 
planungsgesetz gibt uns  Instrumenta
rien in die Hand, damit wi r  d ie  künf t i 
ge räumliche Entwicklung eigenver
antwortlich angehen können». Franz 
Schädler räumte zwar  ein, dass ihm die 
Entwicklung zwischen Triesen u n d  
Vaduz nicht unbedingt gefalle: «Die 
ganze Verkehrs- und Arbeitsplatzsitua
tion ist nicht wegen der Raumplanung 
entstanden und  lässt sich auch nicht 
über dieses Gesetz lösen. Sicher müssen 
die Weichen etwas anders gestellt wer
den.» 

Beispiel Vaduz/Triesen 
Für Regierungsrat Alois  Ospelt ist 

das Gebiet zwischen Triesen u n d  Va
duz ein «gutes» Beispiel: «Hätten wir 
das Raumplanungsgesetz in den 60er- ~ 
Jahren geschaffen, dann wären gewis
se schlechte Auswirkungen zwischen 
den beiden Gemeinden verhindert 
worden. Darum wünsche ich mir, dass 
die Bevölkerung" a u f  eine nachhalt ige 
Entwicklung setzt.» Karlheinz Ospelt 
entgegnete, die Grundlagen für die a n 
gesprochene Entwicklung habe man in -
den 60er-Jahren im Sinne des Wachs
tums zusammen mit der Regierung ge 
schaffen. \ 

Raumplaner Hubert Ospelt wies d a 
raufhin, dass das Schweizer Raumpla
nungsgesetz viel weiter gehe: «Es ist 
ein Rahmengesetz für anerkannte Zie
le im Sinne der  Nachhaltigkeit.» 
Wiederholung am Landeskanal: 
Sonntag um 1 6  und 1 7  Uhr; Diens
t a g  um 1 9  und 2 0  Uhr. 

Pro und Kontra Raumplanung 
Voten aus der Diskussions-Sendung am Landeskanal 

Pro Raumplanung 
O t m a r  Has le r ,  R e g i e r u n g s c h e f :  «Wir  

b r a u c h e n  (Jas R a u m p l a n u n g s g e s c t z  f ü r  
e i n e  g e o r d n e t e  E n t w i c k l u n g ,  d i e  a l l e n  
B ü r g e r n  z u g u t e  k o m m t .  W i r  h a b e n  n u r  
e i n e  s e h r  k l e ine  F l äche ,  d i e  w i r  n u t z e n  
k ö n n e n .  Das  Gese t z  b r i n g t  k l a r e  Z u 
s t ä n d i g k e i t e n  u n d  k e i n e  K a t z e  i m  
Sack .  D e n  B ü r g e r n  w i r d  n i c h t s  w e g g e 
n o m m e n .  W i r  h a b e n  a u c h  V e r a n t w o r -

Daßir: Wendelin Lampert.  

tung für kommende Generationen für 
einen sparsamen Umgang mit Raum 
und räumlicher Entwicklung im über
geordneten Interesse. 

Alois Ospelt, Regierungsrat: «Das 
Gesetz schafft die nötigen Vorausset
zungen, dass das Land im Ausgleich 
der  verschiedenen Interessen in seiner 
Eigenart, mit seiner natürlichen und 
gestalteten Umwelt, als vielfältiger 
und vertrauter Lebensraum gepflegt 
und  erhalten bleibt, dass die Entwick
lungen nach  den Bedürfnissen der Be
völkerung u n d  Wirtschaft sowie in Be
achtung der  natürlichen Lebensgrund
l a g e n  und  kulturellen Belange verläuft 
und dass künftigen Generationen der 
grösstmögliche Freiraum für die Erfül
lung ihrer Aufgaben und für die Aus
gestaltung ihrer Lebensart verbleibt.» 

Wendelin Lampert,  Landtagsabge
ordne te r  FBP: «Das Gesetz lässt künf
tigen Generationen Entwicklungs
spielraum. Andernfalls wird die Ent
wicklung weiter ausufern». 

Hubert  Ospelt, Architekt  u n d  
Raumplaner:  «Wir haben n u r  eine 
kleine Fläche, die wir  im Land zur  Ver-

Dafür: Hubert Ospelt. 

fügung haben. Ohne irgendwelche Ko
ordination wird es  nicht mehr  z u  be
wältigen sein. Es kann  nu r  gemeinsam 
entwickelt werden.» 

Si lvy Frick, LGU-Präsidentin: «Man 
will j a  für  die kommenden Generatio
n e n  einer Zersiedelung entgegenwir
ken und  dafür braucht e s  eine überge
ordnete  Koordination. Wir  hätten u n s  

ein schärferes Raumplanungsgesetz 
gewünscht, beispielsweise beim Be
schwerderecht.» 

J o s e f  Biedermann,  Ex-Abgeordne -
t e r  FBP): «Das Raumplanungsgesetz 
bringt auch ein Rahmengesetz für  Na
t u r  u n d  Landschaft. Betrachtet m a n  
die letzten 30 bis 4 0  Jahre,  dann  ha t  
dieser Rahmen n ich t  gewirkt.» 

Paul Vogt, Landtagsabgeordneter  
FL: «Das Raumplanungsgesetz h a t  als 
oberstes Anliegen die bestehenden 
Nutzungskonflikte z u  lösen u n d  darum 
braucht  es  dieses Gesetz.» 

Kontra Raumplanung 
Franz  Schädler, Archi tekt :  «Das Ge

setz rjiuss abgelehnt  werden. Es 
schwächt  die Gemeindeautonomie, die 
Enteignung u n d  auch  das  Beschwerde
recht ist nicht klar». 

Karlheinz Ospelt, Bürgermeister:  
Mit diesem Gesetz kaufen w i r  die Kat
z e  im Sack. Wir  wissen nicht, welche 
Inventare kommen u n d  mit welchen 
Inhalten das  Gesetz gefüllt wird. Wir 
brauchen klare Gesetze, die nicht zu 

.gerichtlichen Auseinandersetzungen 
führen.» 

Erich Sprenger, Landtagsabgeord
neter  VU: «Das mit den 80 Prozent ist 
de t  grosse Knackpunkt. Einige wenige.  
Bodenbesitzer, die viel Boden haben 
und diesen nicht überbauen, können 
die Weiterentwicklung blockieren.» 

Dagegen: Erich Sprenger. 

A N z n r o c  


